

# Modulhandbuch Sport Hauptfach (B.Ed.)

SPO 2015 (Änderungssatzung 2022) Wintersemester 2024/25 Stand 11.10.2024

KIT-FAKULTÄT FÜR GEISTES- UND SOZIALWISSENSCHAFTEN



## Inhaltsverzeichnis

1.	. Aufbau des Studiengangs	
	1.1. Orientierungsprüfung	4
	1.2. Bachelorarbeit	
	1.3. Wissenschaftliches Hauptfach Sport	4
2.	. Qualifikationsziele_Teilstudiengang_B.Ed_Sport.pdf	5
3.	. 1SPO_2022_B.EdStudienablaufplan_Stand_15.08.2024.pdf	6
	. Module	
╼.	4.1. Bewegung und Training - M-GEISTSOZ-106075	
	4.2. Bildung und Erziehung - M-GEISTSOZ-106073	
	4.3. Fachdidaktik I - M-GEISTSOZ-106078	
	4.4. Fachdidaktik II - M-GEISTSOZ-106093	
	4.5. Individuum und Gesellschaft - M-GEISTSOZ-106074	
	4.6. Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I - M-GEISTSOZ-106083	
	4.7. Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II - M-GEISTSOZ-106087	
	4.8. Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III - M-GEISTSOZ-106088	
	4.9. Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV - M-GEISTSOZ-106089	
	4.10. Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V - M-GEISTSOZ-106090	
	4.11. Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI - M-GEISTSOZ-106091	
	4.12. Leistung und Gesundheit - M-GEISTSOZ-106076	
	4.13. Modul Bachelorarbeit - Sport [SPOW-BEd-Bachelorarbeit] - M-GEISTSOZ-106082	29
	4.14. Orientierungsprüfung - M-GEISTSOZ-106125	
	4.15. Sportwissenschaftliche Forschungsmethoden - M-GEISTSOZ-106077	31
	4.16. Zielgruppen- und Kontextspezifische Schulung - M-GEISTSOZ-106092	
5.	. Teilleistungen	33
	5.1. Anwendung Unterrichten und Erziehen (B.Ed.) - T-GEISTSOZ-112302	
	5.2. Bachelorarbeit - Sport - T-GEISTSOZ-112309	
	5.3. Bewegung und Training - T-GEISTSOZ-112296	
	5.4. Bildung und Erziehung - T-GEISTSOZ-112294	
	5.5. Exkursion Kitesurfen - T-GEISTSOZ-103028	
	5.6. Exkursion Outdoorsportarten - T-GEISTSOZ-103034	
	5.7. Exkursion Ski - T-GEISTSOZ-112559	
	5.8. Forschungsmethoden & Statistik 1 - T-GEISTSOZ-112298	40
	5.9. Grundfach Basketball - Praxis - T-GEISTSOZ-112240	
	5.10. Grundfach Basketball - Theorie - T-GEISTSOZ-112239	42
	5.11. Grundfach Fußball - Praxis - T-GEISTSOZ-112250	43
	5.12. Grundfach Fußball - Theorie - T-GEISTSOZ-112249	44
	5.13. Grundfach Gerätturnen - Praxis - T-GEISTSOZ-112260	45
	5.14. Grundfach Gerätturnen - Theorie - T-GEISTSOZ-112259	46
	5.15. Grundfach Gymnastik/Tanz - Praxis - T-GEISTSOZ-112266	47
	5.16. Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie - T-GEISTSOZ-112265	48
	5.17. Grundfach Handball - Praxis - T-GEISTSOZ-112258	
	5.18. Grundfach Handball - Theorie - T-GEISTSOZ-112257	50
	5.19. Grundfach Leichtathletik - Praxis - T-GEISTSOZ-112255	
	5.20. Grundfach Leichtathletik - Theorie - T-GEISTSOZ-112254	
	5.21. Grundfach Schwimmen - Praxis - T-GEISTSOZ-112262	
	5.22. Grundfach Schwimmen - Theorie - T-GEISTSOZ-112261	
	5.23. Grundfach Volleyball - Praxis - T-GEISTSOZ-112264	
	5.24. Grundfach Volleyball - Theorie - T-GEISTSOZ-112263	
	5.25. Individuum und Gesellschaft - T-GEISTSOZ-112295	
	5.26. Leistung und Gesundheit - T-GEISTSOZ-112297	
	5.27. PS Anwendung Sportpädagogik (B.Ed.) - T-GEISTSOZ-112301	
	5.28. Ü Cardio-Fit - T-GEISTSOZ-112314	
	5.29. Ü Einführung Lehrkompetenz - T-GEISTSOZ-112313	
	5.30. Ü Integrative Sportspielvermittlung - T-GEISTSOZ-112315	
	5.31. Ü Rettungsschwimmen - T-GEISTSOZ-112331	
	5.32. Wahlfach Judo - T-GEISTSOZ-112795	
	5.33. Wahlfach Kitesurfen - T-GEISTSOZ-113533	65

5.34. Wahlfach Klettern - T-GEISTSOZ-112353	66
5.35. Wahlfach Tauchen - T-GEISTSOZ-113450	67
5.36. Wahlfach Tennis - T-GEISTSOZ-112789	68
5.37. Wahlfach Tischtennis - T-GEISTSOZ-112355	69
5.38. Wahlfach Trampolin - T-GEISTSOZ-112356	70
5.39. Wahlfach Ultimate Frisbee - T-GEISTSOZ-112791	71
5.40. Wissenschaftliches Arbeiten - T-GEISTSOZ-112299	72

## 1 Aufbau des Studiengangs

flichtbestandteile			
Orientierungsprüfung Dieser Bereich fließt nicht in die Notenberechnung des übergeordneten Bereichs ein.			
Bachelorarbeit (Wahl: zwischen 0 und 1 Bestandteilen)			
Bachelorarbeit Dieser Bereich fließt nicht in die Notenberechnung des übergeordneten Bereichs ein.			
Pflichtbestandteile			
Wissenschaftliches Hauptfach Sport	78 LP		

## 1.1 Orientierungsprüfung

Pflichtbestandteile		
M-GEISTSOZ-106125	Orientierungsprüfung	0 LP

## 1.2 Bachelorarbeit

Pflichtbestandteile			
M-GEISTSOZ-106082	Modul Bachelorarbeit - Sport	12 LP	

## 1.3 Wissenschaftliches Hauptfach Sport

**Leistungspunkte** 78

Pflichtbestandteile				
M-GEISTSOZ-106073	Bildung und Erziehung	8 LP		
M-GEISTSOZ-106074	Individuum und Gesellschaft	8 LP		
M-GEISTSOZ-106075	Bewegung und Training	12 LP		
M-GEISTSOZ-106076	Leistung und Gesundheit	8 LP		
M-GEISTSOZ-106092	Zielgruppen- und Kontextspezifische Schulung	4 LP		
M-GEISTSOZ-106083	Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I	4 LP		
M-GEISTSOZ-106087	Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II	4 LP		
M-GEISTSOZ-106088	Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III	4 LP		
M-GEISTSOZ-106089	Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV	4 LP		
M-GEISTSOZ-106090	Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V	4 LP		
M-GEISTSOZ-106091	Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI	4 LP		
M-GEISTSOZ-106077	Sportwissenschaftliche Forschungsmethoden	6 LP		
M-GEISTSOZ-106078	Fachdidaktik I	4 LP		
M-GEISTSOZ-106093	Fachdidaktik II	4 LP		

## Qualifikationsziele des Bachelorstudiengangs Bachelor of Education (B.Ed.) Sport

Der Teilstudiengang Sport (B.Ed.) vermittelt im Kontext von Sport und Bewegung grundlegendes Fachwissen in den Bereichen der Geistes- und Sozialwissenschaften, der Naturwissenschaften und der Medizin. Ein besonderer Fokus in der Lehrerausbildung liegt auf dem Erwerb von Lern- und Lehrkompetenzen sowie auf der methodisch-didaktischen Vermittlung der Theorie und Praxis der Sportarten. Die Studierenden des Bachelor-Studiengangs qualifizieren sich für weiterführende Studiengänge (Master) mit Lehramtsbezug.

Aufgrund der engen Verzahnung im Fach Sport zwischen theoretischer Vermittlung und praxisnaher Anwendung in den Veranstaltungen der methodisch-praktischen Ausbildung bietet das Studium im Fach Sport den Studierenden einerseits einen fundierten, theoretischen Zugang sowie einen hohen Praxis- und Anwendungsbezug im Kontext Schule.

Darüber hinaus sind die Absolvierenden über die Vermittlung von Strukturen des schulischen wie außerschulischen Sports in der Lage, die gesellschaftlich relevante Kooperation von Schulen mit dem organisierten Sport zu stärken und so einen Beitrag für das lebenslange Sporttreiben zu leisten – dies unter einer freizeit-, breiten- und wettkampfsportlichen sowie einer gesundheitssportlichen Perspektive.

Insbesondere die Schulung eines achtsamen und gesundheitsrelevanten Umgangs mit dem eigenen Körper ist für Kinder und Jugendliche mit Blick auf die Lebenslaufperspektive von besonderer Bedeutung – hier können die angehenden Lehrkräfte mit Sport-Fakultas einen besonderen Beitrag leisten und zur Entwicklung einer bewegungsfreudigen Schule beitragen.

#### Studienablaufplan Bachelor of Education (Lehramt an Gymnasien): Sport (SPO 2022) 1. Semester 2. Semester 3. Semester 4. Semester 5. Semester 6. Semester [Bachelorarbeit] (12 LP) Bewegung und Training (12 LP) Bildung und Erziehung (8 LP) V Grundlagen Sportmotorik (4 LP) V Einführung Sportwissenschaft (4 LP) Ü Fachdidaktik Bewegung u. Sport I - Wahlfach Ü Fachdidaktik Bewegung u. Sport II - Exkursion PL 8 LP PL PL 2 LP V Grundlagen Biomechanik (4 LP) wiss. Hauptfächer Modulprüfung PL 12 LP Leistung und Gesundheit (8 LP) Fachdidaktik I (4 LP) V Grundlagen Physiologie/Sportmedizin II - (4 LP) RA Bachelorarheit PL 12 LI V Grundlagen Physiologie/Sportmedizin I PS Anwendung Sportpädagogik für B.Ed. SL 2 LP PS Anwendung Unterrichten und Erziehen 2 LP (4 LP) PL 8 LP Modulprüfung Zielgruppen und Kontextspezifische Schulung (8 LP) Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I (4 LP) Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI (4 LP) 2 LP Ü Mannschaftssport III -Theorie Ü Einführung Lehrkompetenzen Ü Individualsport I -Theorie PL 2 LP Ü Individualsport I - Praxis PL 2 LF Ü Mannschaftssport III -PL 2 LP SL 1 LP SL 1 LP Individuum und Gesellschaft (8LP) Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II (4 LP) V Forschungsmethoden I & Statistik SL 2 LP PL 4 LP PL 2 LP Ü Individualsport II - Praxis PL 2 LP PL 8 LP Ü Individualsport II -Theorie PL 2 LP Ü Individualsport II - Praxis PL 2 LP realisationskompetenz IV (4 LP) PL 2 LP Ü Mannschaftssport I - Praxis PL 2 LP Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V (4 LP) Ü Mannschaftssport II -Theorie PL 2 LP Ü Mannschaftssport II - Praxis PL 2 LP 2 PL | 2 SL 15 LP 2 PL | 1 SL 12 LP 7 PL | 0 SL 2 PL\* | 0 SL 10 LP\* 6 PL | 0 SL – <mark>Orientierungsprüfung;</mark> LP – Leistungspunkt; PL – Prüfungsleistung; SL – Studienleistung; V – Vorlesung; Ü – Übung; T – Tutorium; PS – Proseminar; Legende: Rot markiert/umrandet \* Angabe ohne Bachelorarbeit

Verantwortlich: Matthias Schlag (Studiengangskoordinator)

#### 4 Module



## 4.1 Modul: Bewegung und Training [M-GEISTSOZ-106075]

Verantwortung: Prof. Dr. Thorsten Stein

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte<br/>12Notenskala<br/>ZehntelnotenTurnus<br/>Jedes SemesterDauer<br/>2 SemesterSprache<br/>Deutsch/EnglischLevel<br/>3Version<br/>1

Pflichtbestandteile				
T-GEISTSOZ-112296	Bewegung und Training	12 LP	Stein	

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 120 Minuten über die Lehrinhalte des Moduls.

#### Voraussetzungen

Keine

#### Qualifikationsziele

#### V "Grundlagen der Sportmotorik"

Die Studierenden können...

- ...zentrale Begriffe und Aufgabenbereiche der Sportmotorik definieren und/oder beschreiben.
- ...ausgewählte Methoden der Sportmotorik beschreiben, kritisch würdigen und auf sportpraktische Problemstellungen anwenden.
- ...Modelle und Befunde der Sportmotorik zu den Themen motorische Kontrolle, motorisches Lernen und motorische Entwicklung beschreiben, kritisch würdigen und auf sportpraktische Problemstellungen anwenden.

#### V "Grundlagen der Biomechanik"

Die Studierenden können...

- ...zentrale Begriffe und Aufgabenbereiche der Biomechanik definieren und/oder beschreiben.
- ...Grundlagenwissen der Mechanik (Kinematik und Dynamik) wiedergeben.
- ...mit Hilfe von mathematischen und physikalischen Operationen Bewegungen des Sports und des Alltags beschreiben, analysieren und bewerten.
- ...biomechanisch relevante Kräfte sowie Methoden und Verfahren der Biomechanik beschreiben und kritisch würdigen, um Bewegungen darzustellen, zu beschreiben und zu analysieren.
- ...physikalische Gesetzmäßigkeiten auf Bewegungen im Alltag und im Sport anwenden und die biomechanischen Prinzipien sportlicher Bewegungen ableiten.
- ...Forschungsthemen der Biomechanik und der Sportbiomechanik erfassen, reflektieren und ihr Wissen in den Themen- und Handlungsfeldern der Biomechanik selbständig erweitern.

#### V "Grundlagen der Trainingswissenschaft"

Die Studierenden können...

- ...die Trainingswissenschaft als sportwissenschaftliche Teildisziplin und die wichtigsten Fachbegriffe definieren.
- ...das Selbstverständnis, den Gegenstandsbereich und die Forschungsstrategien der Trainingswissenschaft skizzieren.
- ...die verschiedenen Aspekte der sportlichen Leistungsfähigkeit (Leistungsstrukturmodelle, Leistungskomponenten und Leistungsdiagnostik) beschreiben und diskutieren.
- ...die verschiedenen Aspekte des sportlichen Trainings (Modelle des Trainings u. der Trainingssteuerung, Trainingsplanung und Trainingskontrolle sowie Trainingsauswertung) beschreiben und diskutieren.
- …die erarbeiteten Grundlagen auf die Anwendungsfelder der Trainingswissenschaft (z.B. Fitnesssport, Gesundheits- und Alterssport oder Leistungssport) übertragen.

#### Inhalt

Die **V "Grundlagen der Sportmotorik"** vermittelt einen Überblick über die sportwissenschaftliche Teildisziplin der Sportmotorik und damit über grundlegende Begriffe, Aufgabenbereiche, Methoden und Modelle der motorischen Kontrolle, des motorischen Lernens und der motorischen Entwicklung.

Die V "Grundlagen der Biomechanik" vermittelt einen Überblick über die sportwissenschaftliche Teildisziplin der (Sport-) Biomechanik und damit über die zentralen Fragestellungen, Begriffe, Methoden sowie Anwendungs- und Forschungsfelder der Biomechanik. Zu Beginn wird Grundlagenwissen der Mathematik, Physik und speziell der Mechanik an ausgewählten Beispielen des Alltags und des Sports vermittelt. Darauf aufbauend widmet sich das Modul den bei sportlichen Bewegungen zugrunde liegenden biomechanischen Prozessen und deren relevanten Kräften. Hierbei werden die unterschiedlichen Methoden, Verfahren und Modelle in der Biomechanik (Anthropometrie, Kinemetrie, Dynamometrie, Elektromyographie, Modellierung und Simulation) zur Erfassung, Beschreibung und Analyse von Bewegungen vorgestellt und praktisch angewandt. Abschließend wird der Blick auf konkrete Beispiele aus dem Anwendungs- und Forschungsbereich der Biomechanik gerichtet.

Die V "Grundlagen der Trainingswissenschaft" vermittelt einen Überblick über die sportwissenschaftliche Teildisziplin der Trainingswissenschaft und damit die zentralen Fragestellungen, Begrifflichkeiten, Theorien und Methoden sowie Anwendungsfelder der Trainingswissenschaft. Konkret lernen die Studierenden zunächst die Trainingswissenschaft als wissenschaftliche Teildisziplin der Sportwissenschaft kennen, dies betrifft u.a. die Definition des Trainingsbegriffs sowie die Charakterisierung des Selbstverständnisses, des Gegenstandsbereiches und der Forschungsstrategien der Trainingswissenschaft. Darauf aufbauend widmet sich das Modul der sportlichen Leistungsfähigkeit, d.h. den verschiedenen Leistungskomponenten (z.B. Kraft, Ausdauer usw.), die durch Training angesteuert werden können sowie deren Diagnose. Schließlich werden Modellvorstellungen zur sportlichen Leistung besprochen, die Rückschlüsse über die Relevanz einzelner Leistungskomponenten und auch deren Wechselwirkung zulassen. Schließlich thematisiert das Modul verschiedene Aspekte des sportlichen Trainings. Dies betrifft zunächst Modelle des Trainings, die grundlegende Mechanismen der Leistungsveränderung abbilden (z.B. Adaptation und Informationsverarbeitung) aber auch Modelle der Trainingssteuerung. Schließlich werden die Themenkomplexe der Trainingsplanung sowie der Trainingskontrolle und -auswertung besprochen. Die erarbeiteten Grundlagen werden abschließend auf den Schulsport, den Gesundheitssport, den Alterssport, den Fitnesssport sowie den Leistungssport als Anwendungsfelder der Trainingswissenschaft übertragen.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote entspricht der Note der schriftlichen Prüfung.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in V + V + V: 90 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung von V + V + V: 210 Stunden
- 3. Klausurvorbereitung und Präsenzzeit in der Klausur: 60 Stunden



## 4.2 Modul: Bildung und Erziehung [M-GEISTSOZ-106073]

Verantwortung: Prof. Dr. Alexander Woll

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte<br/>8Notenskala<br/>ZehntelnotenTurnus<br/>Jedes WintersemesterDauer<br/>1 SemesterSprache<br/>Deutsch/EnglischLevel<br/>3Version<br/>1

Pflichtbestandteile				
T-GEISTSOZ-112294 Bildung und Erziehung	8 LP	Hildebrand		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte des Moduls.

#### Voraussetzungen

Keine

#### Qualifikationsziele Vorlesung (V) – Einführung in die Sportwissenschaft

#### Die Studierenden

- sind mit grundlegenden wissenschaftstheoretischen Sichtweisen und forschungsmethodologischen Fragestellungen vertraut und können deren Stellenwert in der Sportwissenschaft beschreiben.
- erlangen ein Überblickswissen über Entwicklung, Merkmale, Gegenstände, Forschungsmethoden, Konzepte, und Aufgaben der Sportwissenschaft.
- wissen, wie Phänomene von Bewegung und Sport aus natur-, sozial-, geistes- und verhaltenswissenschaftlicher Sicht thematisiert werden können
- · können Arbeitsweisen und Problemstellungen der Sportwissenschaft benennen, einordnen und anwenden.
- können zentrale Theorie- und ausgewählte Themenfeldern der Sportwissenschaft unterscheiden und verfügen über Basiswissen in den vorgestellten Theorie- und Themenfeldern.
- kennen grundlegende Forschungsmethoden der Sportwissenschaft und können deren Bedeutung disziplinspezifisch beschreiben.
- können die Struktur des Sportsystems in Deutschland beschreiben und kennen die Strukturen und Aufgabenfelder relevanter Einrichtungen und Institutionen des Sports sowie der Sportwissenschaft.
- verfügen über grundlegende Elemente der sportwissenschaftlichen Fachsprache und können diese situationsspezifisch anwenden.
- sind mit relevante Techniken des wissenschaftlichen Arbeitens vertraut.
- sind in der Lage, sich selbstständig in den Wissensbeständen der sportwissenschaftlichen Theorie- und Themenfelder zu orientieren.

#### Vorlesung (V) – Grundlagen Sportpädagogik

#### Die Studierenden

- können grundlegende Fragestellungen, Begrifflichkeiten, Theorien, Forschungsmethoden und Handlungsfelder der Sportpädagogik verstehen, darstellen und erklären
- · sind mit ausgewählten Forschungsbefunden dieses Theoriefeldes vertraut.
- kennen sowohl Methoden und Techniken der empirisch-analytischen als auch des historisch-hermeneutischen Forschungsparadigmas in ihrer Bedeutung für die Sportpädagogik.
- verfügen über ideengeschichtliches Basiswissen und können deren Bedeutung für aktuelle Entwicklungen der Sportpädagogik einordnen.
- · sind in der Lage, anthropologische und philosophische Entscheidungen und Theoriebildung zu reflektieren.
- können aktuelle sportwissenschaftliche Diskussionen zur Sportpädagogik verfolgen, Publikationen kritisch reflektieren sowie sportpädagogische und sportdidaktische Fragestellungen und Inhalte kritisch diskutieren und Erkenntnisse praxisbezogen anwenden.
- sind in der Lage, sich selbständig mit sportpädagogischen und sportdidaktischen Problemstellungen adressatenund settingspezifisch auseinanderzusetzen und zu deren Lösung weiteres Wissen zu beschaffen, zu erschließen und in ihren Wissensfundus zu integrieren.
- · können sportdidaktische Modelle auf eine praktische Lehr-/Lernsituation adressatengerecht transformieren.

#### Inhalt

In der Vorlesung **Einführung in die Sportwissenschaft** werden Kriterien von Wissenschaft sowie wissenschaftstheoretische und forschungsmethodologische Grundlagen vermittelt und der Stellenwert der Sportwissenschaft aufgezeigt. Es wird ein Überblickswissen über Entwicklung, Merkmale, Gegenstände, Forschungsmethoden, Konzepte, und Aufgaben der Sportwissenschaft vermittelt, Erscheinungsformen von Bewegung und Sport aus natur-, sozial-, geistes- und verhaltenswissenschaftlicher Sicht thematisiert und in zentrale Theorie- und ausgewählte Themenfelder der Sportwissenschaft eingeführt. Grundlagen und Rahmenbedingungen des Sportsystems in Deutschland sowie zentrale Einrichtungen und Institutionen des Sports und der Sportwissenschaft werden vorgestellt und relevante Berufsfelder aufgezeigt.

In der Vorlesung **Sportpädagogik** werden den Studierenden einen Überblick über grundlegende Fragestellungen, Begrifflichkeiten, Theorien, Forschungsmethoden und Handlungsfelder der Sportpädagogik vermittelt und an ausgewählten Beispielen aktuelle Forschungsbefunden aufgezeigt. Es werden sowohl Methoden und Techniken der empirisch-analytischen als auch des historisch-hermeneutischen Forschungsparadigmas in ihrer Bedeutung für die Sportpädagogik vorgestellt und anthropologische und philosophische Entscheidungsgrundlagen und Theoriebildungen am Beispiel aktueller sportpädagogischer und sportdidaktischer Entwicklungen aufgezeigt und mit den Studierenden kritisch diskutiert. Die Studierenden lernen sportdidaktische Modelle kennen und erfahren, wie diese zielgruppen- und settingspezifisch in Lehr-/Lernsituationen angewandt werden. Den Studierenden wird ideengeschichtliches Basiswissen vermittelt und deren Stellenwert für aktuelle Entwicklungen der Sportpädagogik aufgezeigt. Die Studierenden erfahren, wie sportpädagogische und sportdidaktische Fragestellungen kritisch zu diskutieren sind und wie diese Erkenntnisse praxisbezogen angewendet werden können.

**Zusammensetzung der Modulnote** Die Modulnote entspricht der Note der schriftlichen Prüfung.

#### Arbeitsaufwand

- 1. Präsenzzeiten in V + V: 60 Stunden
- Vor- und Nachbereitung von V + V: 90 Stunden
   Klausurvorbereitung und Präsenzzeit in der Klausur: 90 Stunden



#### 4.3 Modul: Fachdidaktik I [M-GEISTSOZ-106078]

Verantwortung: Matthias Schlag

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Pflichtbestandteile					
T-GEISTSOZ-112301	PS Anwendung Sportpädagogik (B.Ed.)	2 LP	Schlag		
T-GEISTSOZ-112302	Anwendung Unterrichten und Erziehen (B.Ed.)	2 LP	Schlag		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung: Präsentation im Umfang von 30 Minuten, schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten) sowie einer Studienleistung.

#### Voraussetzungen

keine

#### Qualifikationsziele PS Anwendung Sportpädagogik

Die Studierenden

- kennen pädagogische Grundorientierungen und Zielsetzungen einer Erziehungskonzeption im Kontext von Bewegung, Spiel und Sport
- kennen sportdidaktische Konzeptionen und haben reflektierte Erfahrungen mit der konkreten Umsetzung ausgewählter fachdidaktischer Ansätze in Unterrichtsphasen
- erkennen die grundlegende Kompetenzausrichtung des neuen schulischen Bildungsplanes

#### **PS Anwendung Unterrichten und Erziehen**

Die Studierenden

- erkennen die Bedeutung und Notwendigkeit eines erziehenden Sportunterrichts und konzipieren Sportunterricht (Unterrichtssequenzen) mehrperspektivisch, sodass Schülerinnen und Schüler Bewegung, Spiel und Sport aus verschiedenen Blickwinkeln wahrnehmen und erleben können
- kennen Grundsätze für gelingenden Sportunterricht und können diese in Ansätzen auf konkrete Unterrichtssituationen und
- -themen anwenden und in ausgewählten schulischen Anforderungssituationen umsetzen.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den PS: 40 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der PS: 40 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 40 Stunden

Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in 2 LP je Proseminar (PS Anwendung Sportpädagogik und PS Unterrichten und Erziehen) auf.



#### 4.4 Modul: Fachdidaktik II [M-GEISTSOZ-106093]

Verantwortung: Matthias Schlag

**Einrichtung:** KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Exkursion (Wahl: 1 Bestandteil sowie 2 LP)					
T-GEISTSOZ-103034	Exkursion Outdoorsportarten	2 LP	Schlenker		
T-GEISTSOZ-112559	Exkursion Ski	2 LP	Kurz		
T-GEISTSOZ-103028	Exkursion Kitesurfen	2 LP	Kurz		
WF Theorie/Praxis (W	/ahl: 1 Bestandteil sowie 2 LP)				
T-GEISTSOZ-112795	Wahlfach Judo	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-113533	Wahlfach Kitesurfen	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112353	Wahlfach Klettern	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-113450	Wahlfach Tauchen	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112789	Wahlfach Tennis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112355	Wahlfach Tischtennis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112356	Wahlfach Trampolin	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112791	Wahlfach Ultimate Frisbee	2 LP	Keller		
Voraussetzung Wassersport (Wahl: zwischen 0 und 1 Bestandteilen sowie 0 LP)					
T-GEISTSOZ-112331	Ü Rettungsschwimmen	0 LP	Keller		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt für ein Wahlfach in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung: Klausur oder Lehrprobe und praktische Leistungsprüfung).

Die Erfolgskontrolle erfolgt bei Exkursion in Form einer Studienleistung (Präsentation).

#### Voraussetzungen

Eine Sportart muss im Rahmen einer Exkursion absolviert werden. Für die Teilnahme an einer Wassersportexkursion ist die Vorlage eines gültigen DLRG Scheines Voraussetzung, der im Rahmen der "Ü Rettungsschwimmen" erbracht werden kann.

#### Qualifikationsziele

Die Studierenden

- erlernen naturbezogene Sportarten des Rollen, Gleitens, Kletterns und lernen die spezifischen Bedingungen als Outdoorsportarten kennen (Risikoeinschätzung, Gefahrenmanagement)
- können Exkursionen zur Vermittlung naturbezogener Sportarten unter den besonderen Umweltbedingungen initiieren, planen durchführen und kritisch reflektieren
- verfügen über methodisch-didaktisches Fachwissen und sind in der Lagen Lernprozesse zielgruppen- und situationsspezifisch einzuleiten
- können die besonderen erlebnis- und erfahrungsorientierten Aspekte bei der Vermittlung von Outdoorsportarten zur Persönlichkeitsentwicklung sowie der Verbesserung sportmotorischen Fertig- und Fähigkeiten berücksichtigen und fördern
- können, aufbauend auf der Grund- und Vertiefungsausbildung im Bereich der Theorie und Praxis der Sportarten, sport und- verbandsbezogene Zusatzqualifikationen erlangen (Lizenzen)

#### Inhalt

In diesem Modul werden Outdoorsportarten unter den speziellen Umweltbedingungen (Mensch-Material-Umwelt) und unter Berücksichtigung wissenschaftlicher Erkenntnisse vermittelt. Die Studierenden entwickeln während der didaktischmethodischen Ausbildung Lehr-, Lern- und Handlungskompetenzen, welche sie situationsgerecht einsetzten können. Hierzu können sie unterschiedliche Vermittlungskonzepte wie auch Kommunikations- und Organisationsformen einsetzten um die erlebnis- und erfahrungsorientierten Aspekte der Outdoorsportart zu unterstreichen.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote ergibt sich als ein nach LP gewichteter Notendurchschnitt der abgelegten Teilleistungen und wird auf die erste Nachkommastelle abgeschnitten.

#### **Arbeitsaufwand**

Der Arbeitsaufwand des Moduls gliedert sich in die LV "Exkursion" und einem Wahlfach in einer gewählten Sportart auf. Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in jeweils 2 LP in Theorie und Praxis auf.

#### Exkursion:

- 1. Präsenzzeiten in der Exkursion: 30 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 15 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 15 Stunden

Wahlfach in der gewählten Sportart:

Praxis (1 LP)

- 1. Präsenzzeiten in der praktisch-methodischen der Sportart: 15 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 5 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 10 Stunden

Theorie (1 LP)

- 1. Präsenzzeiten in der theoretischen Ausbildung der gewählten Sportart: 15 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 5 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 10 Stunden

#### **Empfehlungen**

keine



## 4.5 Modul: Individuum und Gesellschaft [M-GEISTSOZ-106074]

Verantwortung: Laura Wolbring

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte<br/>8Notenskala<br/>ZehntelnotenTurnus<br/>Jedes SommersemesterDauer<br/>1 SemesterSprache<br/>Deutsch/EnglischLevel<br/>3Version<br/>1

Pflichtbestandteile			
T-GEISTSOZ-112295	Individuum und Gesellschaft	8 LP	Wolbring

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte des Moduls.

#### Voraussetzungen

Keine

#### Qualifikationsziele

Die Studierenden

- -können die Grundlagen der Sportpsychologie erörtern und in den Gesamtzusammenhang aktueller Forschung einordnen
- -können wesentliche sportpsychologische Inhalte erläutern, interpretieren und auf die Anwendungsfelder der Sportpsychologie übertragen
- können die zentralen Punkte des psychologischen Trainings charakterisieren und auf die Praxis angemessen übertragen.
- können Zusammenhänge von sportlicher Tätigkeit und psychischen Konfigurationen und Prozessen erkennen und hinterfragen.
- kennen grundlegende Theorien, Konzepte und Forschungsmethoden der Sportsoziologie
- verstehen die Ausdifferenzierung des Sports sowie Bedingungen der Teilhabe am Sport im gesellschaftlichen Kontext zu deuten
- sind in der Lage, die erlernten Theorien, Konzepte und Methoden auf verschiedene Anwendungsfelder der Sportsoziologie zu beziehen und wissenschaftliche Ergebnisse zu beurteilen.

#### Inhalt

In der Vorlesung **Sportpsychologie** wird ein Überblick über die Wissenschaftsdisziplin Sportpsychologie vermittelt. Der Schwerpunkt liegt auf den theoretischen und praktischen Aspekten der Sportpsychologie als Forschungs- und Anwendungsfeld. Neben der Vermittlung der wissenschaftlichen Grundlagen der Sportpsychologie steht die Etablierung eines einheitlichen sportpsychologischen Wissensfundaments im Mittelpunkt der Vorlesung.

Die Vorlesung **Sportsoziologie** eröffnet den Studierenden den Einstieg in sportsoziologisches Denken und einen gibt einen Überblick über sportsoziologische Themen. Der Fokus liegt auf Grundlagen der Sportsoziologie, Entwicklungsdynamiken des Sports, der Organisation des Sports sowie der Teilhabe am Sport in der Gesellschaft.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote entspricht der Note der schriftlichen Prüfung.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in V + V: 60 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung von V + V: 90 Stunden
- 3. Klausurvorbereitung und Präsenzzeit in der Klausur: 90 Stunden



## 4.6 Modul: Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I [M-GEISTSOZ-106083]

**Verantwortung:** Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Theorie (Wahl: 1 Bestandteil)					
T-GEISTSOZ-112259	Grundfach Gerätturnen - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112265	Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112254	Grundfach Leichtathletik - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112261	Grundfach Schwimmen - Theorie	2 LP	Keller		
Praxis (Wahl: 1 Besta	ndteil)				
T-GEISTSOZ-112260	Grundfach Gerätturnen - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112266	Grundfach Gymnastik/Tanz - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112255	Grundfach Leichtathletik - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112262	Grundfach Schwimmen - Praxis	2 LP	Keller		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle in der Praxis erfolgt in Form einer Prüfung anderer Art (Demonstration, Leistung und Lehrprobe) und in der Theorie in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten.

#### Voraussetzungen

Erfolgreich Abschluss der LV "Einführung Lehrkompetenz"

#### Modellierte Voraussetzungen

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

1. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112313 - Ü Einführung Lehrkompetenz muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.

#### Qualifikationsziele

Der/die Studierende

- verfügt über grundlegende sportmotorische und taktische Fähigkeiten und Fertigkeiten in ausgewählten Individualsportarten, die er selbständig reflektieren, weiterentwickeln und ziel-/handlungsorientiert einsetzen kann
- entwickelt Fach- und Lehrkompetenz in den technisch-kompositorischen (Gerätturnen, Gymnastik/Tanz) und konditionellen-energetischen (Schwimmen, Leichtathletik) Individualsportarten und ist in der Lage ihre didaktischen, sportmotorischen und taktischen Fertigkeiten zur Gestaltung von Lernprozessen den spezifischen Handlungsfeldern anzupassen, umzusetzen und zu begründen
- kann mithilfe unterschiedlicher Verfahren sportartspezifische Lern- und Trainingsformen erfassen, bewerten und kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur) und Lernschritte initiieren.
- lernt didaktische Vermittlungskonzepte in ausgewählten Sportarten kennen und kann fachdidaktische Konzepte in Theorie und Praxis kritisch bewerten.
- kann theoretisches Wissen aus der Forschung bzw. der angewandten Forschung aus den unterschiedlichen Sportarten in die praktische Umsetzung transferieren, Zusammenhänge herstellen und vermitteln
- hat Kenntnisse über Hilfs- und Sicherheitsmaßnahmen (Unfallverhütung, etc.) in den gewählten Sportarten
- wendet grundlegende sportartspezifische Fähigkeiten und Fertigkeiten an

#### Inhalt

In diesem Modul erlernen und verbessern die Studierenden auf Grundlage trainings- und lerntheoretischem Wissen der Sportwissenschaft sowie sportpraktischem Handlungswissen ihre grundlegenden sportmotorischen Fähigkeiten und Fertigkeiten in Sportarten aus dem Kanon der Individual- (energetisch-konditionell bzw. technisch-kompositorisch) und Outdoorsportarten. Sie lernen unterschiedliche didaktische Vermittlungskonzepte kennen und gegenüberzustellen und entwickeln daraus didaktisch-methodische Fach- und Lehrkompetenzen zur Gestaltung und Initiierung von Lern- und Trainingsprozessen (Unterrichtsstunden und Trainingseinheiten).

Die Studierenden erfassen mit unterschiedlichen Messverfahren die Ausübung der sportartspezifischen Handlungen und können diese beschreiben, bewerten und fachlich kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur).

Theoretisches Wissen aus den gewählten Sportarten wird in das praktische Handeln transferiert, erprobt, bewertet und diskutiert.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote ergibt sich als ein nach LP gewichteter Notendurchschnitt der abgelegten Teilleistungen und wird auf die erste Nachkommastelle abgeschnitten.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den LV: 40 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 40 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 40 Stunden

Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in jeweils 2 LP in Theorie und Praxis auf.

#### **Empfehlungen**

keine

#### Lehr- und Lernformen

Prax - Theorie und Praxis der Sportarten (4 LP)



### 4.7 Modul: Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II [M-GEISTSOZ-106087]

Verantwortung: Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Theorie (Wahl: 1 Bestandteil)					
T-GEISTSOZ-112259	Grundfach Gerätturnen - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112265	Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112254	Grundfach Leichtathletik - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112261	Grundfach Schwimmen - Theorie	2 LP	Keller		
Praxis (Wahl: 1 Besta	ndteil)				
T-GEISTSOZ-112260	Grundfach Gerätturnen - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112266	Grundfach Gymnastik/Tanz - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112255	Grundfach Leichtathletik - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112262	Grundfach Schwimmen - Praxis	2 LP	Keller		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle in der Praxis erfolgt in Form einer Prüfung anderer Art (Demonstration, Leistung und Lehrprobe) und in der Theorie in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten.

#### Voraussetzungen

Erfolgreich Abschluss der LV "Einführung Lehrkompetenz".

#### **Modellierte Voraussetzungen**

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

1. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112313 - Ü Einführung Lehrkompetenz muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.

#### Qualifikationsziele

Der/die Studierende

- verfügt über grundlegende sportmotorische und taktische Fähigkeiten und Fertigkeiten in ausgewählten Individualsportarten, die er selbständig reflektieren, weiterentwickeln und ziel-/handlungsorientiert einsetzen kann
- entwickelt Fach- und Lehrkompetenz in den technisch-kompositorischen (Gerätturnen, Gymnastik/Tanz) und konditionellen-energetischen (Schwimmen, Leichtathletik) Individualsportarten und ist in der Lage ihre didaktischen, sportmotorischen und taktischen Fertigkeiten zur Gestaltung von Lernprozessen den spezifischen Handlungsfeldern anzupassen, umzusetzen und zu begründen
- kann mithilfe unterschiedlicher Verfahren sportartspezifische Lern- und Trainingsformen erfassen, bewerten und kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur) und Lernschritte initiieren.
- lernt didaktische Vermittlungskonzepte in ausgewählten Sportarten kennen und kann fachdidaktische Konzepte in Theorie und Praxis kritisch bewerten.
- kann theoretisches Wissen aus der Forschung bzw. der angewandten Forschung aus den unterschiedlichen Sportarten in die praktische Umsetzung transferieren, Zusammenhänge herstellen und vermitteln
- hat Kenntnisse über Hilfs- und Sicherheitsmaßnahmen (Unfallverhütung, etc.) in den gewählten Sportarten
- wendet grundlegende sportartspezifische Fähigkeiten und Fertigkeiten an

#### Inhalt

In diesem Modul erlernen und verbessern die Studierenden auf Grundlage trainings- und lerntheoretischem Wissen der Sportwissenschaft sowie sportpraktischem Handlungswissen ihre grundlegenden sportmotorischen Fähigkeiten und Fertigkeiten in Sportarten aus dem Kanon der Individual- (energetisch-konditionell bzw. technisch-kompositorisch) und Outdoorsportarten. Sie lernen unterschiedliche didaktische Vermittlungskonzepte kennen und gegenüberzustellen und entwickeln daraus didaktisch-methodische Fach- und Lehrkompetenzen zur Gestaltung und Initiierung von Lern- und Trainingsprozessen (Unterrichtsstunden und Trainingseinheiten).

Die Studierenden erfassen mit unterschiedlichen Messverfahren die Ausübung der sportartspezifischen Handlungen und können diese beschreiben, bewerten und fachlich kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur).

Theoretisches Wissen aus den gewählten Sportarten wird in das praktische Handeln transferiert, erprobt, bewertet und diskutiert.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote ergibt sich als ein nach LP gewichteter Notendurchschnitt der abgelegten Teilleistungen und wird auf die erste Nachkommastelle abgeschnitten.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den LV: 40 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 40 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 40 Stunden

Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in jeweils 2 LP in Theorie und Praxis auf.

#### **Empfehlungen**

keine

#### **Lehr- und Lernformen**

Prax - Theorie und Praxis der Sportarten (4 LP)



## 4.8 Modul: Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III [M-GEISTSOZ-106088]

**Verantwortung:** Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Theorie (Wahl: 1 Bestandteil)					
T-GEISTSOZ-112259	Grundfach Gerätturnen - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112265	Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112254	Grundfach Leichtathletik - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112261	Grundfach Schwimmen - Theorie	2 LP	Keller		
Praxis (Wahl: 1 Besta	ndteil)				
T-GEISTSOZ-112260	Grundfach Gerätturnen - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112266	Grundfach Gymnastik/Tanz - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112255	Grundfach Leichtathletik - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112262	Grundfach Schwimmen - Praxis	2 LP	Keller		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle in der Praxis erfolgt in Form einer Prüfung anderer Art (Demonstration, Leistung und Lehrprobe) und in der Theorie in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten.

#### Voraussetzungen

Erfolgreich Abschluss der LV "Einführung Lehrkompetenz".

#### **Modellierte Voraussetzungen**

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

1. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112313 - Ü Einführung Lehrkompetenz muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.

#### Qualifikationsziele

Der/die Studierende

- verfügt über grundlegende sportmotorische und taktische Fähigkeiten und Fertigkeiten in ausgewählten Individualsportarten, die er selbständig reflektieren, weiterentwickeln und ziel-/handlungsorientiert einsetzen kann
- entwickelt Fach- und Lehrkompetenz in den technisch-kompositorischen (Gerätturnen, Gymnastik/Tanz) und konditionellen-energetischen (Schwimmen, Leichtathletik) Individualsportarten und ist in der Lage ihre didaktischen, sportmotorischen und taktischen Fertigkeiten zur Gestaltung von Lernprozessen den spezifischen Handlungsfeldern anzupassen, umzusetzen und zu begründen
- kann mithilfe unterschiedlicher Verfahren sportartspezifische Lern- und Trainingsformen erfassen, bewerten und kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur) und Lernschritte initiieren.
- lernt didaktische Vermittlungskonzepte in ausgewählten Sportarten kennen und kann fachdidaktische Konzepte in Theorie und Praxis kritisch bewerten.
- kann theoretisches Wissen aus der Forschung bzw. der angewandten Forschung aus den unterschiedlichen Sportarten in die praktische Umsetzung transferieren, Zusammenhänge herstellen und vermitteln
- hat Kenntnisse über Hilfs- und Sicherheitsmaßnahmen (Unfallverhütung, etc.) in den gewählten Sportarten
- wendet grundlegende sportartspezifische Fähigkeiten und Fertigkeiten an

#### Inhalt

In diesem Modul erlernen und verbessern die Studierenden auf Grundlage trainings- und lerntheoretischem Wissen der Sportwissenschaft sowie sportpraktischem Handlungswissen ihre grundlegenden sportmotorischen Fähigkeiten und Fertigkeiten in Sportarten aus dem Kanon der Individual- (energetisch-konditionell bzw. technisch-kompositorisch) und Outdoorsportarten. Sie lernen unterschiedliche didaktische Vermittlungskonzepte kennen und gegenüberzustellen und entwickeln daraus didaktisch-methodische Fach- und Lehrkompetenzen zur Gestaltung und Initiierung von Lern- und Trainingsprozessen (Unterrichtsstunden und Trainingseinheiten).

Die Studierenden erfassen mit unterschiedlichen Messverfahren die Ausübung der sportartspezifischen Handlungen und können diese beschreiben, bewerten und fachlich kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur).

Theoretisches Wissen aus den gewählten Sportarten wird in das praktische Handeln transferiert, erprobt, bewertet und diskutiert.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote ergibt sich als ein nach LP gewichteter Notendurchschnitt der abgelegten Teilleistungen und wird auf die erste Nachkommastelle abgeschnitten.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den LV: 40 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 40 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 40 Stunden

Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in jeweils 2 LP in Theorie und Praxis auf.

#### **Empfehlungen**

keine

#### Lehr- und Lernformen

Prax - Theorie und Praxis der Sportarten (4 LP)



## 4.9 Modul: Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV [M-GEISTSOZ-106089]

**Verantwortung:** Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Theorie (Wahl: 1 Bestandteil)					
T-GEISTSOZ-112239	Grundfach Basketball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112249	Grundfach Fußball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112257	Grundfach Handball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112263	Grundfach Volleyball - Theorie	2 LP	Keller		
Praxis (Wahl: 1 Besta	ndteil)				
T-GEISTSOZ-112240	Grundfach Basketball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112250	Grundfach Fußball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112258	Grundfach Handball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112264	Grundfach Volleyball - Praxis	2 LP	Keller		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle in der Praxis erfolgt in Form einer Prüfung anderer Art (Demonstration, Leistung und Lehrprobe) und in der Theorie in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten.

#### Voraussetzungen

Erfolgreich Abschluss der LV "Einführung Lehrkompetenz" und der LV "Integrative Sportspielvermittlung".

#### **Modellierte Voraussetzungen**

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

- 1. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112313 Ü Einführung Lehrkompetenz muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.
- 2. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112315 Ü Integrative Sportspielvermittlung muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.

#### Qualifikationsziele

Die Studierenden

- verfügt über grundlegende sportmotorische und taktische Fähigkeiten und Fertigkeiten in den gewählten Spielsportarten, die sie selbständig reflektieren und weiterentwickeln können
- entwickeln Fach- und Lehrkompetenz in den Spielsportarten (Basketball, Fußball, Handball, Volleyball) und ist in der Lage ihre didaktischen, sportmotorischen und taktischen Fertigkeiten zur Gestaltung von Lernprozessen den spezifischen Handlungsfeldern anzupassen, umzusetzen und zu begründen
- kann mithilfe unterschiedlicher Verfahren sportartspezifische Lern- und Trainingsformen erfassen, bewerten und kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur) und Lernschritte initiieren.
- lernt didaktische Vermittlungskonzepte in ausgewählten Sportarten kennen und kann fachdidaktische Konzepte in Theorie und Praxis kritisch bewerten.
- kann theoretisches Wissen aus der Spielsportforschung bzw. der angewandten Forschung aus den unterschiedlichen Sportarten in die praktische Umsetzung transferieren, Zusammenhänge herstellen und vermittelni
- hat Kenntnisse über Hilfs- und Sicherheitsmaßnahmen (Unfallverhütung, etc.) in den gewählten Sportarten
- wendet grundlegende sportartspezifische Fähigkeiten und Fertigkeiten an

#### Inhalt

In diesem Modul erlernen und verbessern die Studierenden auf Grundlage trainings- und lerntheoretischem Wissen der Sportwissenschaft sowie sportpraktischem Handlungswissen ihre grundlegenden sportmotorischen Fähigkeiten und Fertigkeiten in Sportarten aus dem Kanon der Mannschaftssportarten. Sie lernen unterschiedliche didaktische Vermittlungskonzepte kennen und gegenüberzustellen und entwickeln daraus didaktisch-methodische Fach- und Lehrkompetenzen zur Gestaltung und Initiierung von Lern- und Trainingsprozessen (Unterrichtsstunden und Trainingseinheiten).

Die Studierenden erfassen mit unterschiedlichen Messverfahren die Ausübung der sportartspezifischen Handlungen und können diese beschreiben, bewerten und fachlich kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur).

Theoretisches Wissen aus den gewählten Sportarten wird in das praktische Handeln transferiert, erprobt, bewertet und diskutiert.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote ergibt sich als ein nach LP gewichteter Notendurchschnitt der abgelegten Teilleistungen und wird auf die erste Nachkommastelle abgeschnitten.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den LV: 40 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 40 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 40 Stunden

Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in jeweils 2 LP in Theorie und Praxis auf.

#### **Empfehlungen**

keine

#### Lehr- und Lernformen

Prax - Theorie und Praxis der Sportarten (4 LP)



## 4.10 Modul: Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V [M-GEISTSOZ-106090]

**Verantwortung:** Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Theorie (Wahl: 1 Bestandteil)					
T-GEISTSOZ-112239	Grundfach Basketball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112249	Grundfach Fußball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112257	Grundfach Handball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112263	Grundfach Volleyball - Theorie	2 LP	Keller		
Praxis (Wahl: 1 Besta	ndteil)				
T-GEISTSOZ-112240	Grundfach Basketball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112250	Grundfach Fußball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112258	Grundfach Handball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112264	Grundfach Volleyball - Praxis	2 LP	Keller		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle in der Praxis erfolgt in Form einer Prüfung anderer Art (Demonstration, Leistung und Lehrprobe) und in der Theorie in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten.

#### **Modellierte Voraussetzungen**

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

- 1. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112313 Ü Einführung Lehrkompetenz muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.
- 2. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112315 Ü Integrative Sportspielvermittlung muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.

#### Qualifikationsziele

Die Studierenden

- verfügt über grundlegende sportmotorische und taktische Fähigkeiten und Fertigkeiten in den gewählten Spielsportarten, die sie selbständig reflektieren und weiterentwickeln können
- entwickeln Fach- und Lehrkompetenz in den Spielsportarten (Basketball, Fußball, Handball, Volleyball) und ist in der Lage ihre didaktischen, sportmotorischen und taktischen Fertigkeiten zur Gestaltung von Lernprozessen den spezifischen Handlungsfeldern anzupassen, umzusetzen und zu begründen
- kann mithilfe unterschiedlicher Verfahren sportartspezifische Lern- und Trainingsformen erfassen, bewerten und kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur) und Lernschritte initiieren.
- lernt didaktische Vermittlungskonzepte in ausgewählten Sportarten kennen und kann fachdidaktische Konzepte in Theorie und Praxis kritisch bewerten.
- kann theoretisches Wissen aus der Spielsportforschung bzw. der angewandten Forschung aus den unterschiedlichen Sportarten in die praktische Umsetzung transferieren, Zusammenhänge herstellen und vermittelni
- hat Kenntnisse über Hilfs- und Sicherheitsmaßnahmen (Unfallverhütung, etc.) in den gewählten Sportarten
- wendet grundlegende sportartspezifische Fähigkeiten und Fertigkeiten an

#### Inhalt

In diesem Modul erlernen und verbessern die Studierenden auf Grundlage trainings- und lerntheoretischem Wissen der Sportwissenschaft sowie sportpraktischem Handlungswissen ihre grundlegenden sportmotorischen Fähigkeiten und Fertigkeiten in Sportarten aus dem Kanon der Mannschaftssportarten. Sie lernen unterschiedliche didaktische Vermittlungskonzepte kennen und gegenüberzustellen und entwickeln daraus didaktisch-methodische Fach- und Lehrkompetenzen zur Gestaltung und Initiierung von Lern- und Trainingsprozessen (Unterrichtsstunden und Trainingseinheiten).

Die Studierenden erfassen mit unterschiedlichen Messverfahren die Ausübung der sportartspezifischen Handlungen und können diese beschreiben, bewerten und fachlich kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur).

Theoretisches Wissen aus den gewählten Sportarten wird in das praktische Handeln transferiert, erprobt, bewertet und diskutiert.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote ergibt sich als ein nach LP gewichteter Notendurchschnitt der abgelegten Teilleistungen und wird auf die erste Nachkommastelle abgeschnitten.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den LV: 40 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 40 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 40 Stunden

Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in jeweils 2 LP in Theorie und Praxis auf.

#### **Empfehlungen**

keine



## 4.11 Modul: Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI [M-GEISTSOZ-106091]

**Verantwortung:** Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Theorie (Wahl: 1 Bestandteil)					
T-GEISTSOZ-112239	Grundfach Basketball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112249	Grundfach Fußball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112257	Grundfach Handball - Theorie	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112263	Grundfach Volleyball - Theorie	2 LP	Keller		
Praxis (Wahl: 1 Besta	ndteil)				
T-GEISTSOZ-112240	Grundfach Basketball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112250	Grundfach Fußball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112258	Grundfach Handball - Praxis	2 LP	Keller		
T-GEISTSOZ-112264	Grundfach Volleyball - Praxis	2 LP	Keller		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle in der Praxis erfolgt in Form einer Prüfung anderer Art (Demonstration, Leistung und Lehrprobe) und in der Theorie in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten.

#### Voraussetzungen

Erfolgreich Abschluss der LV "Einführung Lehrkompetenz" und der LV "Integrative Sportspielvermittlung"

#### **Modellierte Voraussetzungen**

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

- 1. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112313 Ü Einführung Lehrkompetenz muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.
- 2. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-112315 Ü Integrative Sportspielvermittlung muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.

#### Qualifikationsziele

Die Studierenden

- verfügt über grundlegende sportmotorische und taktische Fähigkeiten und Fertigkeiten in den gewählten Spielsportarten, die sie selbständig reflektieren und weiterentwickeln können
- entwickeln Fach- und Lehrkompetenz in den Spielsportarten (Basketball, Fußball, Handball, Volleyball) und ist in der Lage ihre didaktischen, sportmotorischen und taktischen Fertigkeiten zur Gestaltung von Lernprozessen den spezifischen Handlungsfeldern anzupassen, umzusetzen und zu begründen
- kann mithilfe unterschiedlicher Verfahren sportartspezifische Lern- und Trainingsformen erfassen, bewerten und kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur) und Lernschritte initiieren.
- lernt didaktische Vermittlungskonzepte in ausgewählten Sportarten kennen und kann fachdidaktische Konzepte in Theorie und Praxis kritisch bewerten.
- kann theoretisches Wissen aus der Spielsportforschung bzw. der angewandten Forschung aus den unterschiedlichen Sportarten in die praktische Umsetzung transferieren, Zusammenhänge herstellen und vermittelni
- hat Kenntnisse über Hilfs- und Sicherheitsmaßnahmen (Unfallverhütung, etc.) in den gewählten Sportarten
- wendet grundlegende sportartspezifische Fähigkeiten und Fertigkeiten an

#### Inhalt

In diesem Modul erlernen und verbessern die Studierenden auf Grundlage trainings- und lerntheoretischem Wissen der Sportwissenschaft sowie sportpraktischem Handlungswissen ihre grundlegenden sportmotorischen Fähigkeiten und Fertigkeiten in Sportarten aus dem Kanon der Mannschaftssportarten. Sie lernen unterschiedliche didaktische Vermittlungskonzepte kennen und gegenüberzustellen und entwickeln daraus didaktisch-methodische Fach- und Lehrkompetenzen zur Gestaltung und Initiierung von Lern- und Trainingsprozessen (Unterrichtsstunden und Trainingseinheiten).

Die Studierenden erfassen mit unterschiedlichen Messverfahren die Ausübung der sportartspezifischen Handlungen und können diese beschreiben, bewerten und fachlich kommentieren (Bewegungsanalyse, Bewegungskorrektur).

Theoretisches Wissen aus den gewählten Sportarten wird in das praktische Handeln transferiert, erprobt, bewertet und diskutiert.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote ergibt sich als ein nach LP gewichteter Notendurchschnitt der abgelegten Teilleistungen und wird auf die erste Nachkommastelle abgeschnitten.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den LV: 40 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 40 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studien- und Prüfungsleistungen: 40 Stunden

Der Arbeitsaufwand ist mit 4 LP und 120 h berechnet und gliedert sich in jeweils 2 LP in Theorie und Praxis auf.

#### **Empfehlungen**

keine

#### Lehr- und Lernformen

Prax - Theorie und Praxis der Sportarten (4 LP)



## 4.12 Modul: Leistung und Gesundheit [M-GEISTSOZ-106076]

**Verantwortung:** Prof. Dr. Achim Bub

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte<br/>8Notenskala<br/>ZehntelnotenTurnus<br/>Jedes SemesterDauer<br/>2 SemesterSprache<br/>Deutsch/EnglischLevel<br/>3Version<br/>3

Pflichtbestandteile			
T-GEISTSOZ-112297	Leistung und Gesundheit	8 LP	Bub, Sell

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte des Moduls.

#### Voraussetzungen

Keine

#### Qualifikationsziele

#### Grundlagen Physiologie/Sportmedizin 1

Die Studierenden

- kennen die Grundlagen der Physiologie, insbesondere der Leistungsphysiologie des Menschen und erlangen die Fähigkeit, diese benennen, beschreiben und zuordnen zu können
- können physiologische Prozesse identifizieren und wiedergeben sowie deren Beeinflussung durch interne und externe Faktoren erklären und interpretieren
- sind in der Lage, bestimmte Messverfahren zur Untersuchung physiologischer Prozesse im Körper zu benennen und beschreiben

#### Grundlagen Anatomie/Sportmedizin 2

Die Studierenden

- erwerben Grundlagenkenntnisse über die Anatomie des Menschen
- verfügen über fundierte Kenntnisse der Anatomie des Bewegungsapparats
- lernen, sich aktiv mit den Funktionen und Fehlfunktionen des Bewegungsapparats auseinanderzusetzen.
- können funktionelle Zusammenhänge anatomischer Strukturen benennen, beschreiben und zuordnen

#### Inhalt

In den Lehrveranstaltungen werden grundlegende Kenntnisse aus Anatomie und Histologie vermittelt, sowie die Grundlagen der Physiologie, insbesondere der Leistungsphysiologie, des Menschen behandelt.

Schwerpunktmäßig werden anatomische und funktionelle Grundkenntnisse über die physiologischen Systeme des Menschen vermittelt. Zudem soll der Einfluss von internen und externen Faktoren auf diese Systeme veranschaulicht werden.

Anhand von praxisnahen Beispielen werden den Studierenden die physiologischen Prozesse und deren Beeinflussung durch bestimmte Faktoren veranschaulicht und der Umgang mit bestimmten Messmethoden vorgestellt.

Weiterhin wird systematisch die Anatomie des Bewegungsapparats erarbeitet und vertieft. Es werden funktionelle Aspekte der Anatomie in den Vordergrund gestellt und Störungen oder Fehlfunktionen nachvollzogen. Es wird ein Einblick in häufige sportbezogene Krankheitsbilder gewährt und mögliche Behandlungsmethoden erläutert.

#### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote entspricht der Note der schriftlichen Prüfung.

#### Arbeitsaufwand

- 1. Präsenzzeiten in V + V: 60 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung von V + V: 90 Stunden
- 3. Klausurvorbereitung und Präsenzzeit in der Klausur: 90 Stunden



## 4.13 Modul: Modul Bachelorarbeit - Sport (SPOW-BEd-Bachelorarbeit) [M-GEISTSOZ-106082]

Verantwortung: Prof. Dr. Thorsten Stein

Prof. Dr. Alexander Woll

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: Bachelorarbeit

Leistungspunkte<br/>12Notenskala<br/>ZehntelnotenTurnus<br/>Jedes SemesterDauer<br/>1 SemesterSprache<br/>Deutsch/EnglischLevel<br/>4Version<br/>1

Pflichtbestandteile			
T-GEISTSOZ-112309	Bachelorarbeit - Sport	12 LP	Stein, Woll

#### Voraussetzungen

Voraussetzung für die Zulassung zum Modul Bachelorarbeit ist, das die/der Studierende Modulprüfungen im Umfang von 45 LP im Hauptfach Sport erfolgreich abgelegt hat.

#### **Modellierte Voraussetzungen**

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

- 1. In den folgenden Bereichen müssen in Summe mindestens 45 Leistungspunkte erbracht worden sein:
  - Wissenschaftliches Hauptfach Sport

#### Qualifikationsziele

Die Studierenden

- können auf der Basis ihrer grundlegenden und vertiefenden sportwissenschaftlichen Ausbildung eine wissenschaftliche Arbeit in den unterschieldlichen Themen- und Handlungsfeldern des Sports zu planen, initiieren und reflektieren
- können eine ausgewählte Thematik eigenständig und unter Einsatz und Anwendung von Theorien und Methoden der Sportwissenschaft bearbeiten
- können eine wissenschaftliche Arbeit im Fachbereich Sportwissenschaft verfassen



## 4.14 Modul: Orientierungsprüfung [M-GEISTSOZ-106125]

**Einrichtung:** KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: Orientierungsprüfung

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version	
0	best./nicht best.	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1	

Pflichtbestandteile					
T-GEISTSOZ-112294	Bildung und Erziehung	8 LP	Hildebrand		
T-GEISTSOZ-112298	Forschungsmethoden & Statistik 1	4 LP	Limberger-Toischer		
T-GEISTSOZ-112299	Wissenschaftliches Arbeiten	2 LP	Ebner-Priemer		

#### **Modellierte Fristen**

Dieses Modul muss bis zum Ende des 3. Semesters bestanden werden.

#### Voraussetzungen

keine



## 4.15 Modul: Sportwissenschaftliche Forschungsmethoden [M-GEISTSOZ-106077]

Verantwortung: Prof. Dr. Ulrich Ebner-Priemer

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
6	Zehntelnoten	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Pflichtbestandteile					
T-GEISTSOZ-112298	Forschungsmethoden & Statistik 1	4 LP	Limberger-Toischer		
T-GEISTSOZ-112299	Wissenschaftliches Arbeiten	2 LP	Ebner-Priemer		

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte der Vorlesung und des Proseminars sowie einer Prüfungsleistung anderer Art (schriftliche Ausarbeitung mit mindestens 5 Seiten).

#### Voraussetzungen

Keine

#### Qualifikationsziele

Die Studierenden

- kennen die Grundlagen der Inferenzstatistik.
- kennen den Ablauf einer Hypothesentestung und können diese konzipieren und durchführen.
- kennen Möglichkeiten Studiendaten mittels Computerprogrammen zu analysieren.
- können in einfachen Studiendesigns die entsprechende Methode zur Überprüfung eines Unterschieds- bzw. Zusammenhangs auswählen und anwenden.
- kennen relevante Techniken des wissenschaftlichen Arbeitens und können diese anwenden
- sind in der Lage, sich selbstständig in den Wissensbeständen der sportwissenschaftlichen Theorie- und Themenfelder zu orientieren.

#### Inhalt

In den Veranstaltungen wird in die Grundlagen der sportwissenschaftlichen Forschungsmethoden sowie des wissenschaftlichen Arbeitens eingeführt. Die Studierenden erhalten Einblick in die Durchführung der behandelten Verfahren und lernen diese anhand von Übungen mittels computergestützter Statistikpakete auszuwerten und zu interpretieren. Das korrekte Vorgehen beim Berichten eigener Erkenntnisse unter strenger Einhaltung von Zitationsregeln und wissenschaftlichen Standards wird gelernt und geübt.

### Zusammensetzung der Modulnote

Die Modulnote entspricht der Note der schriftlichen Prüfung.

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in V + PS: 60 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung von V + PS: 60 Stunden
- 3. Klausurvorbereitung und Präsenzzeit in der Klausur: 60 Stunden



## 4.16 Modul: Zielgruppen- und Kontextspezifische Schulung [M-GEISTSOZ-106092]

Verantwortung: Dr. Dietmar Blicker

Dr. phil. Lars Schlenker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: Wissenschaftliches Hauptfach Sport

Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Dauer	Sprache	Level	Version
4	best./nicht best.	Jedes Semester	2 Semester	Deutsch/Englisch	3	1

Pflichtbestandteile						
T-GEISTSOZ-112313	Ü Einführung Lehrkompetenz	1 LP	Blicker			
T-GEISTSOZ-112314	Ü Cardio-Fit	1 LP	Blicker			
T-GEISTSOZ-112315	Ü Integrative Sportspielvermittlung	2 LP	Blicker			

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form von Studienleistungen (Präsentation oder Lehrprobe).

#### Voraussetzungen

Keine

#### Qualifikationsziele

Die Studierende

- erlernen grundlegende und anschlussfähige, sportartübergreifende motorische Fähigkeiten und Fertigkeiten in und durch technisch-kompositorischen (z.B. Gerätturnen, Gymnastik/Tanz), konditionell-energetischen (z.B. Leichtathletik, Schwimmen) und technisch-taktische Sportarten (Mannschaftsspiele)
- · kennen elementare technisch-taktische Grundlagen in Spielen mit dem Ball
- kennen ausgewählte Ausdauermethoden und -testverfahren und können diese zielgruppenorientiert anwenden
- sind in der Lage, trainingsvorbereitend, -begleitend und -ausgleichend Unterricht und Training zu ergänzen
- verfügen über grundlegendes methodisch-didaktisches Fachwissen und sind in der Lage Lernprozesse zielgruppenund situationsspezifisch einzuleiten (Vermittlungskompetenzen)
- können Unterrichtseinheiten bzw. Sportunterricht planen, gestalten, organisieren und kritisch reflektieren
- lernen Regel im Sport zu verstehen, diese im Spiel anzuwenden und zielgruppen- und handlungsspezifisch zu verändern

#### Zusammensetzung der Modulnote

keine

#### **Arbeitsaufwand**

- 1. Präsenzzeiten in den LV: 50 Stunden
- 2. Vor- und Nachbereitung der LV: 35 Stunden
- 3. Vorbereitung und Präsenzzeit der Studienleistungen: 35 Stunden

## 5 Teilleistungen



## 5.1 Teilleistung: Anwendung Unterrichten und Erziehen (B.Ed.) [T-GEISTSOZ-112302]

Verantwortung: Matthias Schlag

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106078 - Fachdidaktik I

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Prüfungsleistung anderer Art	2	Drittelnoten	Jedes Semester	2

Lehrveranstaltungen							
SS 2024	SS 2024 5000012 Fachdidaktik I Proseminar (PS) Engelbert, Hurle						
Prüfungsve	Prüfungsveranstaltungen						
SS 2024 7400485 Anwendung Unterrichten und Erziehen (BEd)							

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung: Präsentation im Umfang von 30 Minuten, schriftlichen Prüfung im Umfang von 60 Minuten).

#### Voraussetzungen

keine



## 5.2 Teilleistung: Bachelorarbeit - Sport [T-GEISTSOZ-112309]

**Verantwortung:** Prof. Dr. Thorsten Stein

Prof. Dr. Alexander Woll

**Einrichtung:** KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften **Bestandteil von:** M-GEISTSOZ-106082 - Modul Bachelorarbeit - Sport

**Teilleistungsart** Abschlussarbeit

Leistungspunkte 12 **Notenskala** Drittelnoten Version 1

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer Abschlussarbeit.

#### Voraussetzungen

Voraussetzung für die Zulassung zum Modul Bachelorarbeit ist, das die/der Studierende Modulprüfungen im Umfang von 45 LP im Hauptfach Sport erfolgreich abgelegt hat.

#### **Abschlussarbeit**

Bei dieser Teilleistung handelt es sich um eine Abschlussarbeit. Es sind folgende Fristen zur Bearbeitung hinterlegt:

Bearbeitungszeit 6 Monate
Maximale Verlängerungsfrist 1 Monate
Korrekturfrist 6 Wochen



## 5.3 Teilleistung: Bewegung und Training [T-GEISTSOZ-112296]

Verantwortung: Prof. Dr. Thorsten Stein

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106075 - Bewegung und Training

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich12Drittelnoten1

Lehrveranstaltungen						
WS 24/25	5016104	Grundlagen Sportmotorik	2 SWS	Vorlesung (V) / 🗣	Stein	
WS 24/25	5016106	Grundlagen Trainingswissenschaft	2 SWS	Vorlesung (V) / 🗣	Kurz	
Prüfungsve	ranstaltungen					
SS 2024	7400366	Bewegung und Training			Kurz, Stein, Hoffmann	
WS 24/25	7400259	Bewegung und Training			Kurz, Stein, Hoffmann	

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, � Präsenz, x Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 120 Minuten über die Lehrinhalte des Moduls.

#### Voraussetzungen

keine



## 5.4 Teilleistung: Bildung und Erziehung [T-GEISTSOZ-112294]

Verantwortung: Dr. phil. Claudia Hildebrand

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

**Bestandteil von:** M-GEISTSOZ-106073 - Bildung und Erziehung

M-GEISTSOZ-106125 - Orientierungsprüfung

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Version
Prüfungsleistung schriftlich	8	Drittelnoten	1

Lehrveranstaltungen						
WS 24/25	5016100	Einführung Sportwissenschaft	2 SWS	Vorlesung (V) / 🗣	Hildebrand, Woll	
WS 24/25	5016101	Grundlagen Sportpädagogik	2 SWS	Vorlesung (V) / 🗣	Knoll, Woll	
Prüfungsveranstaltungen						
SS 2024	7400365	Bildung und Erziehung			Hildebrand	
WS 24/25	7400058	Bildung und Erziehung			Hildebrand, Knoll	

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte des Moduls

#### Voraussetzungen

keine



# 5.5 Teilleistung: Exkursion Kitesurfen [T-GEISTSOZ-103028]

Verantwortung: Dr. Gunther Kurz

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Studienleistung	2	best./nicht best.	Jedes Sommersemester	8

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	SS 2024 5017840 Exkursion Kitesurfen Exkursion (EXK) / ♥ Kurz				
Prüfungsve	Prüfungsveranstaltungen				
SS 2024	7400359	Exkursion Kitesurfen		Kurz	

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗙 Abgesagt

### Voraussetzungen

Für die Teilnahme an den Wassersportexkursionen ist der erfolgreiche Abschluss der "Ü Einführung Lehrkompetenz" erforderlich.



### 5.6 Teilleistung: Exkursion Outdoorsportarten [T-GEISTSOZ-103034]

Verantwortung: Dr. phil. Lars Schlenker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart<br/>StudienleistungLeistungspunkte<br/>2Notenskala<br/>best./nicht best.Turnus<br/>Jedes SommersemesterVersion

Prüfungsve	Prüfungsveranstaltungen		
SS 2024	74121023	Exkursion Outdoorsportarten	Schlenker

#### Voraussetzungen

Für die Teilnahme an den Exkursionen ist der erfolgreiche Abschluss der "Ü Einführung Lehrkompetenz" erforderlich.

#### **Modellierte Voraussetzungen**

Es müssen die folgenden Bedingungen erfüllt werden:

1. Die Teilleistung T-GEISTSOZ-103434 - Ü Einführung Lehrkompetenz muss erfolgreich abgeschlossen worden sein.

Version



## 5.7 Teilleistung: Exkursion Ski [T-GEISTSOZ-112559]

Verantwortung: Dr. Gunther Kurz

**Einrichtung:** KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart Studienleistung 2 Notenskala best./nicht best. Jedes Wintersemester

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer Studienleistung (Präsentation).

### Voraussetzungen

Für die Teilnahme an den Exkursionen ist der erfolgreiche Abschluss der "Ü Einführung Lehrkompetenz" erforderlich.



## 5.8 Teilleistung: Forschungsmethoden & Statistik 1 [T-GEISTSOZ-112298]

Verantwortung: Matthias Limberger-Toischer

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106077 - Sportwissenschaftliche Forschungsmethoden

M-GEISTSOZ-106125 - Orientierungsprüfung

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich4Drittelnoten1

Prüfungsveranstaltungen			
SS 2024	7420146	Sportwissenschaftliche Forschungsmethoden B.Ed.	Limberger-Toischer, Ebner-Priemer, Giurgiu
WS 24/25	7420146	Sportwissenschaftliche Forschungsmethoden (LA)	Ebner-Priemer

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte der Vorlesung und des Proseminars

#### Voraussetzungen



### 5.9 Teilleistung: Grundfach Basketball - Praxis [T-GEISTSOZ-112240]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

**Teilleistungsart**Prüfungsleistung anderer Art

**Leistungspunkte** 

**Notenskala** Drittelnoten Version 1

Lehrveranstaltungen				
SS 2024	5017350	Grundfach Basketball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Himstedt
WS 24/25	5017350	Grundfach Basketball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b> ⁴	Himstedt
WS 24/25	5017351	Grundfach Basketball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Himstedt
Prüfungsve	eranstaltungen		•	
SS 2024	7400256	Grundfach Basketball - Praxis		Schlenker
WS 24/25	7400231	Grundfach Basketball - Praxis		Schlenker

Legende: █ Online, 🍪 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt Grundfach Basketball II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung bestehend aus Lehrprobe im Umfang von 30–60 Minuten und praktische Prüfung im Umfang von 30–60 Minuten).



### 5.10 Teilleistung: Grundfach Basketball - Theorie [T-GEISTSOZ-112239]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich2Drittelnoten1

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5017350	Grundfach Basketball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b>	Himstedt	
WS 24/25	5017350	Grundfach Basketball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b>	Himstedt	
WS 24/25	5017351	Grundfach Basketball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b>	Himstedt	
Prüfungsve	Prüfungsveranstaltungen				
SS 2024	7400264	Grundfach Basketball - Theorie	Schlenker		
WS 24/25	7400230	Grundfach Basketball - Theorie		Schlenker	

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Basketball II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



### 5.11 Teilleistung: Grundfach Fußball - Praxis [T-GEISTSOZ-112250]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

**Teilleistungsart** Prüfungsleistung anderer Art Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten Version 1

Lehrverans	staltungen			
SS 2024	5000052	Grundfach Fußball II - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b> ⁴	Forcher
SS 2024	5017381	Grundfach Fußball II - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b> ⁵	Blicker
WS 24/25	5017380	Grundfach Fußball I - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b>	Forcher
WS 24/25	5017385	Grundfach Fußball I - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b>	Blicker
Prüfungsve	eranstaltungen			
SS 2024	7400262	Grundfach Fußball - Praxis		Blicker
WS 24/25	7400625	Nachtermin: Grundfach Fußball - Prax	lachtermin: Grundfach Fußball - Praxis	

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Fußball II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung bestehend aus Lehrprobe im Umfang von 30–60 Minuten und praktische Prüfung im Umfang von 30–60 Minuten).



## 5.12 Teilleistung: Grundfach Fußball - Theorie [T-GEISTSOZ-112249]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich2Drittelnoten1

Lehrverans	staltungen			
SS 2024	5000052	Grundfach Fußball II - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Forcher
SS 2024	5017381	Grundfach Fußball II - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊕</b>	Blicker
WS 24/25	5017380	Grundfach Fußball I - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Forcher
WS 24/25	5017385	Grundfach Fußball I - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Blicker
Prüfungsve	eranstaltungen		·	
SS 2024	7400261	Grundfach Fußball - Theorie		Blicker
WS 24/25	7400332	Nachtermin SoSe: Grundfach Fußball	- Theorie	Blicker

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Fußball II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



# 5.13 Teilleistung: Grundfach Gerätturnen - Praxis [T-GEISTSOZ-112260]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

**Teilleistungsart** Prüfungsleistung anderer Art Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten **Turnus** Jedes Semester Version

Lehrverans	staltungen			
SS 2024	5017320	Grundfach Gerätturnen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b>	Scharenberg
SS 2024	5017321	Grundfach Gerätturnen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b> ⁵	Scharenberg
WS 24/25	5017320	Grundfach Gerätturnen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b>	Scharenberg
WS 24/25	5017321	Grundfach Gerätturnen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b>	Scharenberg
Prüfungsve	eranstaltungen			•
SS 2024	7400263	Grundfach Gerätturnen - Praxis	Grundfach Gerätturnen - Praxis	
SS 2024	7400729	Nachprüfung: Grundfach Gerätturne	Nachprüfung: Grundfach Gerätturnen - Praxis	
WS 24/25	7400327	Grundfach Gerätturnen - Praxis		Scharenberg

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Gerätturnen II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art und einer praktischen Prüfung.



# 5.14 Teilleistung: Grundfach Gerätturnen - Theorie [T-GEISTSOZ-112259]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

**Teilleistungsart** Prüfungsleistung schriftlich Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten Version

Lehrverans	staltungen			
SS 2024	5017320	Grundfach Gerätturnen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Scharenberg
SS 2024	5017321	Grundfach Gerätturnen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Scharenberg
WS 24/25	5017320	Grundfach Gerätturnen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b>	Scharenberg
WS 24/25	5017321	Grundfach Gerätturnen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b>	Scharenberg
Prüfungsve	eranstaltungen		<u>.</u>	
SS 2024	7400268	Grundfach Gerätturnen - Theorie		Scharenberg
WS 24/25	7400049	Grundfach Gerätturnen - Theorie	rundfach Gerätturnen - Theorie	

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Gerätturnen II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



### 5.15 Teilleistung: Grundfach Gymnastik/Tanz - Praxis [T-GEISTSOZ-112266]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

**Teilleistungsart** Prüfungsleistung anderer Art **Leistungspunkte** 

**Notenskala** Drittelnoten Version 1

Lehrverans	Lehrveranstaltungen				
SS 2024	5017330	Grundfach Gymnastik/Tanz I	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>		
SS 2024	5017340	Grundfach Gymnastik/Tanz II	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>		
WS 24/25	5017330	Grundfach Gymnastik/Tanz II	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Höß	
WS 24/25	5017340	Grundfach Gymnastik/Tanz I	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Höß	
Prüfungsve	eranstaltungen		•	•	
SS 2024	7400457	Grundfach Gymnastik/Tanz - Praxis		Focke	
WS 24/25	7400464	Grundfach Gymnastik/Tanz - Praxis		Focke	

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Gymnastik/Tanz II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung bestehend aus Lehrprobe im Umfang von 30–60 Minuten und praktische Prüfung im Umfang von 30–60 Minuten).



### 5.16 Teilleistung: Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie [T-GEISTSOZ-112265]

**Verantwortung:** Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich2Drittelnoten1

Lehrverans	Lehrveranstaltungen				
SS 2024	5017330	Grundfach Gymnastik/Tanz I	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>		
SS 2024	5017340	Grundfach Gymnastik/Tanz II	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>		
WS 24/25	5017330	Grundfach Gymnastik/Tanz II	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Höß	
WS 24/25	5017340	Grundfach Gymnastik/Tanz I	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Höß	
Prüfungsve	eranstaltungen		·		
SS 2024	7400456	Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie	Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie		
WS 24/25	7400465	Grundfach Gymnastik/Tanz - Theorie		Focke	

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Gymnastik/Tanz II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



### 5.17 Teilleistung: Grundfach Handball - Praxis [T-GEISTSOZ-112258]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

**Teilleistungsart**Prüfungsleistung anderer Art

Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten **Version** 

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5017370	Grundfach Handball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁴	Futterer	
SS 2024	5017371	Grundfach Handball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁴	Futterer	
WS 24/25	5017370	Grundfach Handball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁴	Futterer	
WS 24/25	5017371	Grundfach Handball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁴	Futterer	
Prüfungsve	eranstaltungen				
SS 2024	7400309	Grundfach Handball - Praxis	Futterer		
WS 24/25	7400050	Grundfach Handball - Praxis	Futterer		

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Handball II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung bestehend aus Lehrprobe im Umfang von 30–60 Minuten und praktische Prüfung im Umfang von 30–60 Minuten).



## 5.18 Teilleistung: Grundfach Handball - Theorie [T-GEISTSOZ-112257]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

**Teilleistungsart**Prüfungsleistung schriftlich

Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten Version

Lehrveranstaltungen						
SS 2024	5017370	Grundfach Handball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Futterer		
SS 2024	5017371	Grundfach Handball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Futterer		
WS 24/25	5017370	Grundfach Handball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b> ⁵	Futterer		
WS 24/25	5017371	Grundfach Handball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Futterer		
Prüfungsve	eranstaltungen					
SS 2024	7400259	Grundfach Handball - Theorie	Futterer			
WS 24/25	7400051	Grundfach Handball - Theorie	Futterer			

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Handball II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



## 5.19 Teilleistung: Grundfach Leichtathletik - Praxis [T-GEISTSOZ-112255]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

**Teilleistungsart** Prüfungsleistung anderer Art **Leistungspunkte** 

**Notenskala** Drittelnoten Version 1

Lehrverans	staltungen				
SS 2024	5017301	Grundfach Leichtathletik II - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊕</b> ⁴	Rathgeber	
SS 2024	5017302	Grundfach Leichtathletik II - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊕</b> ⁴	Rathgeber	
WS 24/25	5017300	Grundfach Leichtathletik I - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Rathgeber	
WS 24/25	5017305	Grundfach Leichtathletik I - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Rathgeber	
Prüfungsve	eranstaltungen		·		
SS 2024	7400258	Grundfach Leichtathletik - Praxis	Grundfach Leichtathletik - Praxis		
SS 2024	7400719	Leichtathletik - Praxis (Nachtermin)	Leichtathletik - Praxis (Nachtermin)		

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt Grundfach Leichtathletik II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung bestehend aus Lehrprobe im Umfang von 30–60 Minuten und praktische Prüfung im Umfang von 30–60 Minuten).



## 5.20 Teilleistung: Grundfach Leichtathletik - Theorie [T-GEISTSOZ-112254]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich2Drittelnoten1

Lehrverans	Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5017301	Grundfach Leichtathletik II - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ⁵	Rathgeber		
SS 2024	5017302	Grundfach Leichtathletik II - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ⁵	Rathgeber		
WS 24/25	5017300	Grundfach Leichtathletik I - A	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ⁵	Rathgeber		
WS 24/25	5017305	Grundfach Leichtathletik I - B	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ⁵	Rathgeber		
Prüfungsve	eranstaltungen					
SS 2024	7400265	Grundfach Leichtathletik - Theorie				
WS 24/25	7400317	Grundfach Leichtathletik - Theorie		Schlenker		

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Leichtathletik II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



# 5.21 Teilleistung: Grundfach Schwimmen - Praxis [T-GEISTSOZ-112262]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

**Teilleistungsart** Prüfungsleistung anderer Art Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten **Version** 

Lehrveranstaltungen						
SS 2024	5017310	Grundfach Schwimmen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Sers		
SS 2024	5017311	Grundfach Schwimmen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Herzog		
WS 24/25	5017310	Grundfach Schwimmen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Sers		
WS 24/25	5017311	Grundfach Schwimmen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Herzog		
Prüfungsve	eranstaltungen	·				
SS 2024	7400267	Grundfach Schwimmen - Praxis	Grundfach Schwimmen - Praxis			
WS 24/25	7400109	Grundfach Schwimmen - Praxis	Grundfach Schwimmen - Praxis			

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Schwimmen II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung bestehend aus Lehrprobe im Umfang von 30–60 Minuten und praktische Prüfung im Umfang von 30–60 Minuten).



# 5.22 Teilleistung: Grundfach Schwimmen - Theorie [T-GEISTSOZ-112261]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106083 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz I

M-GEISTSOZ-106087 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz II M-GEISTSOZ-106088 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz III

**Teilleistungsart** Prüfungsleistung schriftlich Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten Version

Lehrveranstaltungen						
SS 2024	5017310	Grundfach Schwimmen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Sers		
SS 2024	5017311	Grundfach Schwimmen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Herzog		
WS 24/25	5017310	Grundfach Schwimmen I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b> *	Sers		
WS 24/25	5017311	Grundfach Schwimmen II	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Herzog		
Prüfungsve	eranstaltungen		<u>.</u>			
SS 2024	7400257	Grundfach Schwimmen - Theorie		Herzog		
WS 24/25	7400110	Grundfach Schwimmen - Theorie		Herzog		

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Schwimmen II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



### 5.23 Teilleistung: Grundfach Volleyball - Praxis [T-GEISTSOZ-112264]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

**Teilleistungsart**Prüfungsleistung anderer Art

Leistungspunkte

**Notenskala** Drittelnoten **Version** 

Lehrverans	staltungen			
SS 2024	5017361	Grundfach Volleyball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁴	Kurz
SS 2024	5017365	Grundfach Volleyball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>⊈</b> ∗	Kurz
WS 24/25	5017360	Grundfach Volleyball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b>	Kurz
WS 24/25	5017361	Grundfach Volleyball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁴	Kurz
Prüfungsve	eranstaltungen		·	•
SS 2024	7400260	Grundfach Volleyball - Praxis		Kurz
WS 24/25	7400229	Grundfach Volleyball - Praxis	Kurz	

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Volleyball II in Form einer Prüfungsleistung anderer Art (Portfolioprüfung bestehend aus Lehrprobe im Umfang von 30–60 Minuten und praktische Prüfung im Umfang von 30–60 Minuten).



## 5.24 Teilleistung: Grundfach Volleyball - Theorie [T-GEISTSOZ-112263]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106089 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz IV

M-GEISTSOZ-106090 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz V M-GEISTSOZ-106091 - Lehr- und Eigenrealisationskompetenz VI

**Teilleistungsart Leistu** Prüfungsleistung schriftlich

**Leistungspunkte**2

Note
Dritte

**Notenskala Version** Drittelnoten 1

Lehrverans	staltungen				
SS 2024	5017361	Grundfach Volleyball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁴	Kurz	
SS 2024	5017365	Grundfach Volleyball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b> *	Kurz	
WS 24/25	5017360	Grundfach Volleyball I	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b>	Kurz	
WS 24/25	5017361	Grundfach Volleyball II	Praktische Übung (PÜ) / <b>♣</b> ⁵	Kurz	
Prüfungsve	eranstaltungen				
SS 2024	7400266	Grundfach Volleyball - Theorie	Grundfach Volleyball - Theorie		
WS 24/25	7400228	Grundfach Volleyball - Theorie	Grundfach Volleyball - Theorie		

Legende: 🖥 Online, 🗯 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt nach Grundfach Volleyball II in Form einer Prüfungsleistung schriftlich (Klausur im Umfang von 30–60 Minuten).



## 5.25 Teilleistung: Individuum und Gesellschaft [T-GEISTSOZ-112295]

Verantwortung: Laura Wolbring

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106074 - Individuum und Gesellschaft

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich8Drittelnoten1

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5000054	Grundlagen Sportsoziologie	2 SWS	Vorlesung (V) / 🗣	Wolbring
SS 2024	5016102	Grundlagen Sportpsychologie	2 SWS	Vorlesung (V) / 🗣	Jekauc, Fritsch
Prüfungsve	ranstaltungen				
SS 2024	7400002	Individuum und Gesellschaft			Scharenberg
WS 24/25	7400257	Individuum und Gesellschaft			Scharenberg, Wolbring, Jekauc

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte der Vorlesung

### Voraussetzungen



## 5.26 Teilleistung: Leistung und Gesundheit [T-GEISTSOZ-112297]

Verantwortung: Prof. Dr. Achim Bub

Prof. Dr. Stefan Sell

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106076 - Leistung und Gesundheit

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaVersionPrüfungsleistung schriftlich8Drittelnoten1

Lehrveranstaltungen					
WS 24/25	5016108	Grundlagen Physiologie/ Sportmedizin I	2 SWS	Vorlesung (V) / 🗣	Bub
Prüfungsve	ranstaltungen				
SS 2024	7400533	Leistung und Gesundheit			Bub
WS 24/25	7400260	Leistung und Gesundheit			Bub

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗙 Abgesagt

### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer schriftlichen Prüfung im Umfang von 90 Minuten über die Lehrinhalte des Moduls.

### Voraussetzungen



## 5.27 Teilleistung: PS Anwendung Sportpädagogik (B.Ed.) [T-GEISTSOZ-112301]

Verantwortung: Matthias Schlag

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106078 - Fachdidaktik I

Teilleistungsart<br/>StudienleistungLeistungspunkte<br/>2Notenskala<br/>best./nicht best.Turnus<br/>Jedes SemesterVersion<br/>1

Lehrveranstaltungen						
SS 2024	5000012	Fachdidaktik I		Proseminar (PS)	Engelbert, Hurle	
WS 24/25	5016251	Anwendung Sportpädagogik (B.Ed./LA) - kompakt	2 SWS	Proseminar (PS) /	Hurle, Engelbert	
Prüfungsve	Prüfungsveranstaltungen					
WS 24/25	7400099	PS Anwendung Sportpädagogik (BEd)				

Legende: 🖥 Online, 😂 Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer Studienleistung.

### Voraussetzungen



# 5.28 Teilleistung: Ü Cardio-Fit [T-GEISTSOZ-112314]

Verantwortung: Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106092 - Zielgruppen- und Kontextspezifische Schulung

Teilleistungsart Studienleistung 1 Leistungspunkte Best./nicht best. 1 Version

Lehrveranstaltungen						
SS 2024	5017220	Cardio-Fit - A	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Sondermann	
SS 2024	5017221	Cardio-Fit - B	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Sondermann	
SS 2024	5017222	Cardio-Fit - C	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Schlenker	
SS 2024	5017223	Cardio-Fit - D	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Schlenker	
Prüfungsve	Prüfungsveranstaltungen					
SS 2024	7400221	Ü Cardio-Fit			Schlenker	

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer lehrveranstaltungsbegleitenden Studienleistung (Präsentation oder Lehrprobe).

#### Voraussetzungen



# 5.29 Teilleistung: Ü Einführung Lehrkompetenz [T-GEISTSOZ-112313]

Verantwortung: Dr. Dietmar Blicker

**Einrichtung:** KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106092 - Zielgruppen- und Kontextspezifische Schulung

Teilleistungsart<br/>StudienleistungLeistungspunkte<br/>1Notenskala<br/>best./nicht best.Version<br/>1

Lehrveranstaltungen					
WS 24/25	5017210	Einführung Lehrkompetenz - A	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Blicker
WS 24/25	5017211	Einführung Lehrkompetenz - B	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Blicker
WS 24/25	5017212	Einführung Lehrkompetenz - C	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Blicker
WS 24/25	5017213	Einführung Lehrkompetenz - D	1 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Blicker
Prüfungsveranstaltungen					
WS 24/25	7400061	Ü Einführung Lehrkompetenz			Blicker

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, 🗣 Präsenz, 🗙 Abgesagt

### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer lehrveranstaltungsbegleitenden Studienleistung (Präsentation oder Lehrprobe).

#### Voraussetzungen



# 5.30 Teilleistung: Ü Integrative Sportspielvermittlung [T-GEISTSOZ-112315]

Verantwortung: Dr. Dietmar Blicker

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106092 - Zielgruppen- und Kontextspezifische Schulung

Teilleistungsart<br/>StudienleistungLeistungspunkte<br/>2Notenskala<br/>best./nicht best.Version<br/>1

Lehrveranstaltungen						
WS 24/25	5017200	Integrative Sportspielvermittlung - A	2 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Zöller	
WS 24/25	5017201	Integrative Sportspielvermittlung - B	2 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Bergmann	
WS 24/25	5017202	Integrative Sportspielvermittlung - C	2 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Eberhardt	
WS 24/25	5017203	Integrative Sportspielvermittlung - D	2 SWS	Übung (Ü) / 🗣	Schlenker, Schlag	
Prüfungsve	Prüfungsveranstaltungen					
WS 24/25	7400062	Ü Integrative Sportspielvermittlung			Schlenker	

Legende: ☐ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♣ Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer lehrveranstaltungsbegleitenden Studienleistung (Lehrprobe).

#### Voraussetzungen



# 5.31 Teilleistung: Ü Rettungsschwimmen [T-GEISTSOZ-112331]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart<br/>StudienleistungLeistungspunkte<br/>0Notenskala<br/>best./nicht best.Version<br/>1

Prüfungsveranstaltungen				
SS 2024	SS 2024 7400411 Ü Rettungsschwimmen Schlenker			
WS 24/25	7400397	Ü Rettungsschwimmen	Schlenker	

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form von einer lehrveranstaltungsbegleitenden Studienleistung.

### Voraussetzungen



## 5.32 Teilleistung: Wahlfach Judo [T-GEISTSOZ-112795]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Prüfungsleistung anderer Art	2	Drittelnoten	Jedes Semester	1

Lehrverans	Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5000031	Wahlfach Judo		Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b>	Braun	
Prüfungsve	ranstaltungen					
SS 2024	7400521	Wahlfach Judo				
WS 24/25	7400636	Wahlfach Judo				

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗙 Abgesagt

### Erfolgskontrolle(n)



## 5.33 Teilleistung: Wahlfach Kitesurfen [T-GEISTSOZ-113533]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart
Prüfungsleistung anderer Art

Leistungspunkte
2

Notenskala
Drittelnoten
Drittelnoten

Turnus
1 Sem.

Dauer
1 Sem.

#### Erfolgskontrolle(n)



## 5.34 Teilleistung: Wahlfach Klettern [T-GEISTSOZ-112353]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

**Einrichtung:** KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Prüfungsleistung anderer Art	2	Drittelnoten	Jedes Semester	1

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5017620	Wahlfach Klettern	Praktische Übung (PÜ) / <b>♀</b>	Barisch-Fritz	
WS 24/25	5017620	Wahlfach Klettern	Praktische Übung (PÜ)	Barisch-Fritz	
Prüfungsvo	eranstaltungen			•	
SS 2024	7400239	Wahlfach Klettern		Barisch-Fritz	
WS 24/25	7400665	Wahlfach Klettern		Barisch-Fritz	

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)



## 5.35 Teilleistung: Wahlfach Tauchen [T-GEISTSOZ-113450]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

**Einrichtung:** KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskalaTurnusVersionPrüfungsleistung anderer Art2DrittelnotenJedes Sommersemester1

Prüfungsveranstaltungen			
SS 2024	7400205	Wahlfach Tauchen	Schlenker

#### Erfolgskontrolle(n)



## 5.36 Teilleistung: Wahlfach Tennis [T-GEISTSOZ-112789]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Prüfungsleistung anderer Art	2	Drittelnoten	Jedes Sommersemester	1

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5017600	Wahlfach Tennis		Praktische Übung (PÜ) / <b>•</b>	Krell-Rösch
Prüfungsveranstaltungen					
SS 2024	7400329	Wahlfach Tennis			Krell-Rösch

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

### Erfolgskontrolle(n)



# 5.37 Teilleistung: Wahlfach Tischtennis [T-GEISTSOZ-112355]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Prüfungsleistung anderer Art	2	Drittelnoten	Jedes Semester	1

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5017680	Wahlfach Tischtennis	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Diener	
WS 24/25	5017680	Wahlfach Tischtennis	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Diener	
Prüfungsve	eranstaltungen			•	
SS 2024	7400228	Wahlfach Tischtennis		Schlenker	
WS 24/25	7400657	Wahlfach Tischtennis		Schlenker	

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗴 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)



## 5.38 Teilleistung: Wahlfach Trampolin [T-GEISTSOZ-112356]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Prüfungsleistung anderer Art	2	Drittelnoten	Jedes Semester	1

Lehrverans	staltungen			
SS 2024	5017670	Wahlfach Trampolin	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Steiger
WS 24/25	5017670	Wahlfach Trampolin	Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Steiger
Prüfungsve	eranstaltungen	•	·	
SS 2024	7400212	Wahlfach Trampolin	Wahlfach Trampolin	
WS 24/25	7400661	Wahlfach Trampolin		Schlenker

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)



# 5.39 Teilleistung: Wahlfach Ultimate Frisbee [T-GEISTSOZ-112791]

Verantwortung: Dr. Katja Keller

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106093 - Fachdidaktik II

Teilleistungsart	Leistungspunkte	Notenskala	Turnus	Version
Prüfungsleistung anderer Art	2	Drittelnoten	Jedes Sommersemester	1

Lehrveranstaltungen					
SS 2024	5000045	Wahlfach Ultimate Frisbee		Praktische Übung (PÜ) / <b>●</b>	Schlag
Prüfungsveranstaltungen					
SS 2024	7400407	Wahlfach Ultimate Frisbee			

Legende: █ Online, ∰ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, 🗙 Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)



## 5.40 Teilleistung: Wissenschaftliches Arbeiten [T-GEISTSOZ-112299]

Verantwortung: Prof. Dr. Ulrich Ebner-Priemer

Einrichtung: KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften

KIT-Fakultät für Geistes- und Sozialwissenschaften/Institut für Sport und Sportwissenschaft

Bestandteil von: M-GEISTSOZ-106077 - Sportwissenschaftliche Forschungsmethoden

M-GEISTSOZ-106125 - Orientierungsprüfung

TeilleistungsartLeistungspunkteNotenskala<br/>best./nicht best.Version1

Lehrveranstaltungen					
WS 24/25	5016200	Wissenschaftliches Arbeiten - A	2 SWS	Proseminar (PS) /	Ebner-Priemer, Timm, Limberger-Toischer
WS 24/25	5016210	Wissenschaftliches Arbeiten - B	2 SWS	Proseminar (PS) /	Hartnagel, Ebner- Priemer, Limberger- Toischer
WS 24/25	5016220	Wissenschaftliches Arbeiten - C	2 SWS	Proseminar (PS) /	Ebner-Priemer, Limberger-Toischer
WS 24/25	5016230	Wissenschaftliches Arbeiten - D	2 SWS	Proseminar (PS) /	Ebner-Priemer
Prüfungsveranstaltungen					
WS 24/25	7400006	Wissenschaftliches Arbeiten			Ebner-Priemer

Legende: █ Online, ቆ Präsenz/Online gemischt, ♥ Präsenz, x Abgesagt

#### Erfolgskontrolle(n)

Die Erfolgskontrolle erfolgt in Form einer Studienleistung (Präsentation)

#### Voraussetzungen